

PROTOCOLO DE DETECCIÓN FACTORES DE RIESGO Y SITUACIONES DE VIOLENCIA FILIO-PARENTAL DESDE ATENCIÓN PRIMARIA.

Navarro Pérez R. (1), Ferrandis Millán MJ. (1), Fernández Alemany V. (2), Millán Olmo MC. (3)

(1) Servicio Pediatría C.S. Guillem de Castro (Valencia).

(2) Subinspectora de Policía Nacional. Delegada de Participación Ciudadana de la Comisaría Abastos (Valencia).

(3) Servicio de Pediatría Hospital General (Valencia).

Introducción:

El alarmante aumento de casos de violencia filio-parental (VFP) ha permitido calificar el problema como una epidemia.(Echeburúa 1998). Desde los servicios de pediatría de Atención Primaria detectamos un incremento de las consultas sobre problemas de convivencia en el entorno familiar.

En los últimos años la Comunidad Valenciana ocupa los primeros puestos a nivel nacional en número de denuncias de VFP (año 2016 con 1060 casos y 2017 con 975).

Consideramos necesario desde el ámbito sanitario adquirir conocimientos en esta materia y disponer de herramientas que permitan detectar factores de riesgo y situaciones violentas.

Material y Métodos:

En España se trabaja en este tema desde la década de los 90 siendo los precursores los expertos en ámbito de justicia juvenil.

Hemos analizado protocolos de actuación en la materia de organismos públicos y privados y sociedades científicas del ámbito sanitario, social y jurídico pediátrico.

Identificando los factores de riesgo podremos detectar situaciones para intervenir. Una vulnerabilidad que puede evaluarse con esta herramienta desde Atención Primaria. Los cuestionarios pueden aplicarse en los diferentes contactos. Sobre todo en las revisiones de : Inicio escuela infantil (2-3 años), Primaria (5-6 años), Secundaria (11-12 años) y paso a adultos (14 años).

Resultados:

Ofrecemos una herramienta de valoración para los pediatras de utilidad para detectar factores de riesgo y situaciones de VFP.

Proponemos un algoritmo de intervención. El punto de partida es una pregunta : “¿Creen que tienen problemas importantes con el comportamiento de su hij@? Si la respuesta es negativa proseguiremos con el seguimiento habitual. Si fuese positiva cumplimentaríamos el cuestionario. Cuantificaremos el nivel de riesgo clasificándolo en bajo, medio y alto.

A partir de aquí podríamos remitir a los recursos existentes con un nivel de preferencia según los resultados obtenidos.

Conclusión:

El cuestionario sobre factores de riesgo de casos de VFP es una herramienta útil para detectar, valorar y derivar a los recursos correspondientes a menores con riesgo de VFP desde nuestras consultas de Atención Primaria.

Permite ser una vía para diagnosticar casos existentes y poder escuchar e intervenir activamente. Velando así por nuestro objetivo de mantener el bienestar físico, psíquico y social de nuestra población pediátrica.